
 
 

Выступление председателя Исполкома Всемирного конгресса татар 

Р.З. Закирова (перевод с татарского языка) 

 

Уважаемый Рустам Нургалиевич! Уважаемый Минтимер Шарипович! 

Уважаемые участники совещания! 

Мне, как руководителю Всемирного конгресса татар, близко знакомо то, 

чем живёт и дышит наш народ. Международное объединение, имеющее около 

четырехсот организаций на местах, занимает свое место в жизни страны. Каждую 

проблему, которую поднимает конгресс, нужно воспринимать как чаяния и 

отражение потребностей нашего народа. Если человек дышит полной грудью, 

то он даже не задумывается о том, чем и как он дышит. Он это воспринимает как 

должное. Но если человеку не хватает воздуха, то он начинает задумываться 

о причинах такого положения. Межнациональные отношения я сравнил бы 

с воздухом, который необходим для дыхания. Если в этой области царит порядок, 

то общество чувствует себя вольготно.  

А сейчас хочу перейти к конкретным проблемам. Мы все видим, что 

представителям всех национальностей, проживающих в республике, 

руководством Татарстана создаются большие возможности для сохранения своей 

культуры, удовлетворения национальных потребностей. Мы ясно ощущаем это и 

в жизни нашего Конгресса. Даже лишь за последние годы реализуются проекты, 

которые играют большую роль в жизни татарского народа. Без поддержки и 

содействия со стороны руководства Татарстана не возможно было бы 

осуществить ни один из этих проектов. Здесь необходимо отдельно сказать 

о следующем: принятая в Республике Татарстан на государственном уровне 

Программа сохранения национальной идентичности татарского народа нас 

особенно вдохновила, потому что её основные положения были приняты 

на V съезде Всемирного конгресса татар. Это свидетельствует о том, что 

руководство Татарстана придаёт должное внимание предложениям, поступающим 

от общественных объединений. Программа принята очень своевременно и даёт 

нам возможность с надеждой смотреть на будущее. Это первый в истории 

серьезный документ, который разработан непосредственно с учётом интересов 

татарского народа. 

Тысячи соотечественников, проживающих за пределами нашей республики, 

благодарны Татарстану и его руководству, поэтому они всегда солидарны 

с республикой. А это говорит о татарском факторе, очень важном для страны.  

Ещё недавно мы могли лишь мечтать об объединении наших религиозных 

деятелей, разрозненность которых очень неблагоприятно отражалась на нашей 
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национальной и религиозной жизни. С целью урегулирования данной проблемы 

Всемирный конгресс татар выступил с предложением собрать татарских 

религиозных деятелей страны в Казани. Президент Татарстана дал своё 

благословение этому делу. Это и понятно, потому что Конгресс татар каждому 

татарину представляется общей национальной площадкой. Поэтому татарские 

религиозные деятели при содействии Всемирного татарского конгресса собрались 

в Казани и смогли найти общий язык. Данная работа продолжается вот уже 

в течение десяти с лишним лет.  

Внутренний мир людей, их душевное состояние – очень тонкая материя, 

и при малейшей несправедливости существует опасность, что стабильность 

в обществе моментально может измениться. Один лишь пример. В прошлом году 

во время распределения радиоволновых частот для Татарстана специальная 

федеральная комиссия допустила большую несправедливость. Несмотря на то, 

что из двадцати семи радиостанций, ведущих вещание в Татарстане, лишь две 

работали на татарском языке, ещё две новой частоты отвели русскоязычным 

радиостанциям, вызвав тем самым сильное возмущение широкой татарской 

общественности. Всемирный татарский конгресс вынужден был даже выступить 

со специальным заявлением по этому поводу. А ведь можно было решить 

по справедливости этот вызвавший резонанс вопрос. По моему мнению, 

при распределении данных частот поровну между татароязычными и 

русскоязычными радиостанциями все были бы удовлетворены. В подобных 

комиссиях обычно участвуют и представители из Татарстана, и поэтому мы 

хотели бы, чтобы они защищали и национальные интересы татарского народа.  

Всемирный конгресс татар занимается решением различных проблем, 

и среди них особую остроту приобретают вопросы образования. Взять хотя бы 

ту же проблему обучения на татарском языке. Сегодня есть полное основание для 

утверждения, что данное направление идёт к пропасти. О преподавании учебных 

дисциплин на татарском языке и говорить-то не приходится, существует даже 

острый спрос на специалистов  – учителей татарского языка. О других регионах и 

речи не веду, даже в Татарстане, в Казани таких специалистов не найдешь «днём 

с огнем».  

Татарский язык в Татарстане на основании закона уже двадцать пять лет 

имеет статус государственного. За этот период не разработаны его 

соответствующие нормативы для каждой отрасли. Преподавание татарского 

языка в средней школе заканчивается лишь каким-то бессмысленным 

мероприятием. Поэтому отношение и детей и их родителей к татарскому языку 

не на должном уровне. А ведь татарский язык на протяжении учебного года 
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вплоть до 9 класса преподается наравне с русским языком 6 часов в неделю. 

Можно ли превращать этот процесс в фарс, бессмысленно расходуя 

государственные деньги? В прошлом году министерство формально ввело 

экзамен по татарскому языку в 9-х классах, но многие учителя татарского языка 

выражают по этому поводу неудовлетворенность, потому что данное мероприятие 

проходило не в форме экзамена, а лишь в виде какого-то там «открытого урока». 

А если бы по результатам данного экзамена ученику вручался бы сертификат 

государственного образца, это был бы серьёзным документом для его дальнейшей 

жизни. Скажем, при поступлении на государственную или муниципальную 

службу этот документ явился бы подтверждением того, что кандидат владеет 

государственным языком. Министерством данная идея в устной форме одобрена 

уже два года тому назад, но конкретные действия в этом направлении 

не предприняты.  

Уже три года назад было принято решение об открытии в Казани 

республиканской татарской гимназии-интерната. За это время никаких подвижек 

в этом деле не наблюдается. А ведь за последние годы в республике открыто 

очень много учебных заведений и здания построены. Но почему же лишь проект 

общереспубликанской татарской гимназии в таком плачевном состоянии? Почему 

же мы себя не уважаем? На эти вопросы ответы пока не найдены.  

В целом межнациональные отношения в Республике Татарстан напрямую 

связаны и с самочувствием татарского народа – коренного народа республики. 

Мы часто убеждаемся в этом в процессе своей деятельности. Да, обучение 

в школе на родном языке – это очень важно, а ведь у людей есть ещё и духовная 

жизнь. Поэтому мы хотели бы, чтобы в столице татарского мира – городе Казани 

развивалась национальная среда. Нам ещё очень сильно надо постараться, чтобы 

оправдать ожидания гостей, приезжающих в Казань из разных уголков земного 

шара, узреть национальный колорит в облике города.  

И вообще, решать национальные вопросы на должном уровне очень 

нелегко. Всем желаю успехов на этом поприще. Спасибо.  


